

Vendredi 20 Septembre 2024 de 9h à 12h30

Salle Georges Brassens, 285 rue Pierre Benoît 40000 Mont de Marsan

Préinscriptions : direction@ifd-sante-landes.fr

« Le concept de Pair-aidance, exemples de pratiques et perspectives dans les Landes »

8h30 accueil des participants autour d'un café

9h Ouverture de la Matinée

Introduction de Philippe Ducalet, Président d'IFD

9h15 La Pair-aidance, de quoi parle-t-on et quels concepts y sont liés ?

(David Daudignon, Patient expert professionnel, Philippe Brouant, Unafam 40)

10h Echanges avec la salle

10h15 à 10h30 Pause

10h30 Les politiques de santé en appui du concept de Pair-aidance, état des lieux en France et Dans les Landes

Eric Jalran, directeur de l'ARS DD40 et Damien Sainte-Croix, directeur adjoint de l'ARS DD40 sollicités

11h Témoignages de pair aidants et de professionnels de terrains d'accueil

David Daudignon, Patient expert professionnel et Camille Carnielli, directrice adjointe du CHI Mont de Marsan

Témoignage d'un Médiateur Santé Pair sur le Territoire des Landes (sollicité)

Florence Martin, Pair-aidante usagers UNAFAM et Philippe Brouant délégué Unafam 40

Nicolas Manni, Médiateur Santé Pair, centre ressource sur les troubles psychiques (CEAPSY)

Pierre Destarac, Pair-aidant Président de l'association J'aime TSA à Mont de Marsan

12h 15 Echanges avec la salle

12h30 Fin de la matinale

Argument

Il existe actuellement en France un mouvement significatif de valorisation des savoirs expérientiels liés à un handicap ou une maladie et des effets indésirables qui en découlent. Ce mouvement de soutien par les pairs se développe sur les territoires en de multiples activités favorisant des conditions de participation des personnes concernées autant singulières qu'innovantes.

Portées par des projets associatifs ou des expérimentations scientifiques, on distingue dans ces pratiques, les structures d'auto-support, les pairs bénévoles et les travailleurs pairs en insertion ou en CDD ou CDI.

Ces pratiques de Pair-aidance sont mises en œuvre dans le champ de la santé où se déclinent des appellations professionnelles multiples comme Médiateur Santé Pair en santé mentale, ou patient-expert / patient intervenant dans le champ des maladies chroniques somatiques par exemple.

On les retrouve également dans de nombreux métiers du secteur social et médico-social ainsi qu'au sein d'associations d'usagers comme les groupes de paroles ou dans le cadre de GEM (groupes d'entraide mutuelle).

Le travail pair, par le partage de pratiques communes, vise à la réduction de la distance thérapeutique et à redonner espoir aux personnes concernées en favorisant leur processus de rétablissement. Il permet aussi le développement d'un savoir expérientiel.

La professionnalisation de la Pair-aidance a entraîné la mise en œuvre de formations et de plusieurs diplômes universitaires spécifiques. Par un regard croisé entre les différents acteurs favorisant la mise en pratique de la Pair-aidance, notamment dans les secteurs de la santé et du social et médico-social, IFD souhaite que cette matinale soit le terrain propice de constats partagés sur les apports de ces pratiques en milieu professionnel, tant pour les structures d'accueil que pour les personnes concernées et permette de situer des pratiques innovantes pouvant être expérimentées et déployées sur le territoire des Landes.

P.Brouant

